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内容概要

　　这是本童话书。
这些童话，不仅适合儿童阅读，也适合成人阅读。
作者林一苇，他的文章很有范，童话也写的特别爽。
书中还有很多插图，都是作者自己画的，让你看了就知道什么叫“‘淑’男也疯狂”。
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作者简介

林一苇，男，38岁，哥伦比亚大学在读博士，主修儿童文学。
一个制造文字魔法的人。
1987年大学毕业，曾在中国青年报社供职多年。
出版有散文专著《风吹动的是落叶和善良》，集邮专著《邮票上的航空史》，经济专著《期货贸易》
。
在《人民文学》等多家文学刊物发表文字30多万字。

中国情人节邮票收藏第一人，中国飞机（战斗机）邮票收藏第一人。
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书籍目录

一本长翅膀的书·林子青凳子是怎样发明的一只猪可以活几次一只小狗是怎样爱上花的最大的包子一
个叫丁丁的女孩勒马回首一只纯洁的猪的不纯洁的爱情故事自取其辱的天鹅一个叫窦唯的孩子艰难的
表达会唱歌的猪一个叫兰阳的村庄十月的监狱兰州城的小姑姑兰阳来的老师丁丁的爱情兰阳的桃是怎
样甜的兰阳的春风北京城的好丈夫何时去兰阳纯洁无度指尖外的美食一株桃花一棵长鞋子的树落在十
一层阳台上的花朵兔子的家月亮兔子的咳嗽声一只为爱流离的兔子三只会飞的鸡花花花花花花花汴京
的设计师当世界很小很小的时候水妈妈的五个儿子倒在拳击台下的窦唯国王生气了儿童公园花儿的故
事拜托，帮忙找个人好吗娶不进家的新娘
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媒体关注与评论

　　童话不是郑渊洁（这才是童话）　　提到童话，不得不说郑渊洁。
　　郑渊洁是一个传奇，一个人撰写、经营一个杂志，以前没有，今后更不会有，因为不会再有刊号
来用；郑渊洁毫无背景，写出一条血路，咸鱼翻身，跻身作家富豪榜前十；郑渊洁不让自己的孩子进
学校，自己在家里教，今后会有，但他开创了这个先河⋯⋯　　为了这个传奇，我曾三次试图读他的
童话，也曾专门去买《郑渊洁教子秘诀》。
买下《秘诀》是真的后悔，因为自己是做家庭教育的，里面露怯、主观的地方自然是比较扎眼。
　　至于童话，坦率地说，在郑渊洁那里，我读到的是故事，不是童话。
如果要读故事，读你郑渊洁干嘛？
好故事多的是。
于是觉得，郑渊洁的传奇大概是人生的传奇，却未必是童话的传奇。
当然，人生的传奇已经很不简单了，但我们今天说的不是命运，而是童话。
　　总之，郑渊洁是让我重视童话又让我冷淡童话的人。
一直冷淡，直到有一天读到林一苇的《 一个叫窦唯的孩子》。
读罢，竟然提笔写了阅读笔记：　　听着张楚的歌，看着林一苇的童话，谁也知道我很享受，但是谁
也不知道我有多享受。
不觉间，我的心柔软了，湿润了，我突然感到后怕的是，此前我几乎了习惯了心的僵硬和干枯。
在整个社会都开始为出人头地而不择手段、猥琐险恶的时候，其实内心里还有爱情，世界上还有玫瑰
，人世间还有情人，只是他们被掩盖的太久了，太久了。
那就什么也不要说了，就让我怀着感激的心来享受这心灵的鲜润之旅吧！
　　在后来又读到《一只猪的飞行历史》、《被语言控制的窗子 》，《一只为爱流离的兔子》竟能背
诵里面的句子：　　“你是一个女人，而我是一个孩子”　　“只有在一个童真的世界里，世界才会
被重新命名。
”　　“猪很伤心，但是它很快检讨自己‘怎么能和没有好奇心的人探讨问题呢’，想到这，它笑了
。
”　　“兔子不知道，只有兔子才懂得兔子的语言。
将真诚的话说给异类 ，即使是美丽的爱的语言，也会给对方造成伤害。
”　　⋯⋯　　这才是童话，开放式的，像人的童心，提醒我们这个世界的无限可能性；这才是童话
，温暖而执著，爱和善良才是每个人的本意；这才是童话，有情节，但不是故事，有寓意，但不是语
言，有智慧，但不是哲学。
　　那么，郑渊洁呢？
我认为，在没有林一苇的中国，提到童话，人们首先会想到郑渊洁；在有了林一苇的中国，提到童话
，人们或许会忘掉郑渊洁。
　　当然，这需要一个前提，就是大家和林一苇都有足够的幸运，大家能够有幸听说并读到林一苇，
林一苇有足够的幸运被大家听说和读到，激励他写出更好的童话。
　　　　从今天起，没有人轻看童话　　《名人传记》记者田桑、林一苇　　　　记：采访以前，我
特别在网上搜索了你的文章，读了你的部分童话，很喜悦。
我觉得，你的童话和传统意义上的童话是很不一样的，请林博士谈一谈你理解的童话好吗？
童话是什么呢？
　　林：谢谢你的夸奖，这个问题，我已经回答很多次了，每次我的回答都不尽相同。
因为概念是呆板的，而童话是活泼的鲜亮的。
我曾就这个现象请教我的老师于尔克.舒比格，他的回答很让我高兴，他说：“只有你每次回答不同，
这才是童话啊。
”　　我觉得童话是成人世界丢失的美丽部分。
童话是用一颗完全的童心看世界。
童话是长翅膀的，飞翔的，美丽的，梦的。
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　　记：你是怎样评价中国目前的童话现状的，你怎样看待郑渊洁的童话？
　　林：中国有过伟大的童话时代，那是人类的童年时代，以及追索这个时代记录的文字。
我认为《山海经》就是一部绝美的童话，里面的文字充满张力和梦幻。
《庄子》里的很多篇幅是童话，我认为《逍遥游》是伟大的童话作品。
读《逍遥游》有一种内心的喜悦和忽然忘记时间和年龄的童真。
　　《庄子》以后，就很少有伟大的童话了。
魏晋的文学有童话成分，但因为过分强调“玄机”而失去了真纯和直达童心的美丽。
《聊斋》也有些童话的韵致，但因为故事的刻意和过分强调“讽喻”功用，以及鬼狐气氛破坏了童话
的单纯之美。
“五四”以后，新文化运动开始，部分作家用白话文写童话，如冰心等，但因为特殊时代特殊环境，
作家童心的丧失，他们写出的童话单调而浅薄，我觉得那不是完全意义上的童话，那至多是寓言和刻
意的哲理故事。
　　记：特殊时代是什么意思？
　　林：童话是不会在苦难中产生的，童话要超越苦难飞升起来。
童话要饱了肚子，童话要有美丽的“衣裳”，这就是童话难写的原因。
写童话和写诗有些相像，只有“诗人”才可以写诗。
　　记：我不理解你说的话。
　　林：这不难理解啊，我的意思是写出好诗的必须是诗人。
诗歌一直在寻找真正的诗人。
正如，没有李白就没有律诗的高峰，没有北岛、顾城、海子，就没有白话诗的高峰。
李白、北岛、顾城、海子就是诗人，他们写不写诗都是诗人。
没有真正的诗人，就没有诗歌，可以说，他们就是诗，从头到尾！
　　记：童话呢？
你认为谁是童话家，郑渊洁是吗？
　　林：郑当然是童话作家，甚至金庸也是童话作家，金给成人一个江湖梦。
但是我是在说大师。
每一个写诗的人都可以称他为诗人，每一个写童话的作家都可以称他为童话作家。
中国有数百个童话作家，能够让人记起的有几个呢？
更何况几百年以后！
　　我能肯定的是安徒生是童话大师，圣埃克苏佩里是童话大师，郑渊洁也算是吧。
只是和前面几个人比较起来，他个人的童话气质稍微差一些。
　　记：童话气质是指什么呢？
　　林：写诗要有诗人气质，有完全的诗人气质才可以写出好诗，这种气质越纯粹成就越高。
童话也一样，只有完全的童话气质，才可以写出好的童话。
　　记：你还没有告诉我什么是童话气质呢。
　　林：就是拥有一颗完全的童心，用这颗童心看世界。
童心的世界是美丽的，非理性的，飞升的，天真的，看任何事物都是要飞起来的，当然美，而关键是
，它还会落下，它会面对现实落下，特别的是，它落下时也是美丽的，这是童话最难写的地方。
　　记：你是在故意神秘童话吗？
　　林：哈（笑），不是。
如果我神秘了它，那么，我问你，为什么中国有那么多得好的小说家，诗人，却没有优秀的童话作家
呢？
　　记：郑渊洁不是优秀童话作家吗？
　　林：评价一个人是不是优秀童话作家，要从两方面看，一，它有什么样的作品，这个作品被所有
人接受，（文艺作品不会因为文学形式的不同（诗歌、散文、小说）减弱他的艺术价值）。
第二，在语言上要有所贡献。
　　记：在语言上有所贡献是什么意思呢？
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　　林：就是对语言的成熟、丰富、成长有所贡献。
正如沈从文，鲁迅，张爱玲对白话文发展的贡献，胡适、徐志摩、北岛、顾城们对汉语的发展有所贡
献一样，请问，近代现代的童话作家对汉语发展有什么贡献呢？
　　记：童话需要负担这些吗？
　　林：你的反问很可笑。
我可以回答不需要负担。
正像食物只需要负担让人吃饱的责任一样，但好的食物往往还负担了美。
　　童话也一样啊，如果你是一个天才的童话作家，你会在写作童话的过程中，会自觉地丰富你使用
的语言。
让语言得到新的组合、刷新，更具多意性和延展性，更富有弹性。
现在的问题不是要不要对语言承担责任的问题，是你有没有能力负责的问题。
你没有能力负担，也没有人逼你，但人们可以鄙视你，文化也可以忘记你。
这就是在丹麦没有人小看安徒生，在德国没有人小看于尔克.舒比格一样，在中国，谁看重童话作家呢
，他们写的作品净是小儿科。
小说代代有旗帜，诗歌代代有旗帜，童话一直在做陪衬。
只要把童话的旗帜往诗歌小说面前一放，立刻矮到尘土里去了。
　　记：如何评价你自己呢？
　　林：我是研究童话的，我知道任重道远。
　　记：如何评价你自己呢？
你也写童话呀，你怎样评价你的童话和童话气质呢？
　　林：我知道我自己，但我不能说。
你有过小学时代吧，一个优秀的孩子夸自己是害羞的。
前面我已经告诉你那么多，你看看我的童话，看看网友对我的评价就知道我要说什么了。
　　至于说童话气质，我很自信。
我对中国的文化群体和创作者还算了解，我还没有发现谁比我更有童话气质而且那么幸福地享受它。
　　记：为什么你刻意地回避直接评价郑渊洁，如果以郑渊洁为标杆，你和郑渊洁在创作上有什么区
别？
　　林：我不想陷入是非中，我想告诉你我出版此书后的心情。
别人，许多人希望轻松的成功，而我希望全力以赴后的失败。
因为失败可以让我看到良心，让我反思和忏悔，而成功会让我忘乎所以。
　　我写童话处于自觉。
多年前我写诗，至今我还挚爱着诗歌。
我是讨厌文人的坐而论道，以及惧怕我内心热血的狂野才拒绝做一个诗人，转而经商。
我十年前就完成了原始积累，我的收藏和万水千山走遍的经历让我一辈子都不愁吃穿。
我是中国情人节邮票第一人，飞机（战斗机）邮票收藏第一人，所以我不需要，也拒绝功利的和人对
峙。
和所谓名人对峙和挑战，获得认同和声誉，我不需要。
我很明白这是一个捷径，但我真的讨厌这些，如果我这样做了，我会对自己的成功没有喜悦。
我的作品会说话，作品像一个人一样告诉你是什么，你说是么？
　　郑渊洁老师是一个传奇，但就其行为来说，他就比许多所谓的文人有骨气，而骨气是文人最重要
的东西。
　　但从童话研究的角度说，郑渊洁老师的率直、特立独行，完成了童话创作最初的使命——热闹、
好玩、标新立异、反思，但是好的童话显然要达到一个更高的高度——神性和纯洁。
显然，郑老师走不到这一步，他的经历和性格成就了他也局限了他。
　　郑老师是以跟现实对立而构造自己的童话世界，这个世界当然比现实世界好，但是，因为太贴近
现实，因为它总是反现实，所以它对现实产生了完全的依赖。
可以说，他是依赖现实而产生的，现实不存在了，他构造的世界也就不存在了。
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而事实上，真正的童话世界是不依赖于任何事物而产生的。
真正的童话卓然独立，它以美为根，以纯洁为血液，以梦为翅膀，自己构成自己的世界。
我努力构建的就是这样一个世界。
　　郑老师完成了童话成长过程中初级阶段的任务。
他完成了童话普及和成长的巨大任务，构建和草创了初期的童话世界，而更加美丽的童话世界，更加
“跳”的童话世界，需要新人创造。
郑老师已经完成了他自己的任务，他可贵地完成了自己的传奇，并用自己的传奇，给弱骨病的中国文
人上了一课。
　　记：可是，你依然说郑渊洁的作品没有份量。
　　林：有个不恰当的比喻，郑可比胡适，胡适是白话诗的鼻祖，但是，写诗的人谁还读胡适的诗歌
呢，人们只能在诗歌史上看到他。
　　郑老师的份量在于他的传奇，但传奇不代表作品。
也许郑老师太反叛，太懒惰，太与世界对立，反而失去了纯粹，失去了雅致和大气，以及童话需要的
天真和会心一笑的美丽。
优秀的童话作品和任何作品一样，有化不开的忧伤、温暖、以及崇高的神性，就像安徒生的部分童话
以及《小王子》，但你在郑老师的作品中读不到这些。
没有人承认他是可以和其他领域顶尖人物比肩的文人。
　　记：你希望你的创作能达到这样的高度。
　　林：是，我希望别人读到我的作品后，不再轻看童话。
　　2007-3-24　　　　理解一苇，认识童话　　坦白的说，我是有些偏爱林一苇的。
偏爱他因为他优秀，无疑，林一苇是目前最优秀的童话作家，还因为，一苇的孤独。
很多人，包括很漂亮的、很聪明的、很资深的、很喜欢他的、很讨厌的他的、跟他走得很近的、跟他
不再来往的⋯⋯都把林一苇当普通人看，我知道这是不对的。
他可跟我们不一样。
　　2006年的岁末，我鼓起勇气给一个人打了电话，当天下午我们见面。
恰逢隆冬，天寒风冽，待我走到楼下时，见一人竟赤足拖鞋立在楼口，这就是我要见的一苇，之后的
老兄。
　　2007年的元月，我在家里请一个人喝酒，这个人是老兄。
酒是好酒，菜是家菜，酣畅不绝，彼此动容。
兴致之际，老兄说，唱首歌吧。
没有推辞解释，我磕磕绊绊的唱了一首《在路上》，虽然词不太准、调不太对，但是却唱光了瓶中之
酒。
接下来是老兄，老兄说唱《霸王别姬》，未及成唱，竟哽咽无烟。
老兄的伤心我无需问，也无需劝。
　　是想起的爱情吧？
我知道，让老兄哭泣的只有爱情。
这个一直飞在天上的汉子，风雨中穿行他不怕，冰雹打来他不怕，责任他不怕，压力他不怕，献身和
义气他不怕，他唯一的软肋是爱情。
老兄一直坚守着他心中纯洁的爱情，他从上帝创世纪得到启示，确信：“男人认识女人，七天内定终
身，叫爱情；七天后，叫交易”（《光阴与爱情》）。
他一直盼望着火车上遇到爱情：两个人一见钟情，未语先羞，你说的话，是我想说的，你要的话，是
我要给的，两个人下了火车就结婚，直到婚姻登记处要两个人的名字，两个人才想到，我还不知道你
的名字呢！
哈哈，多么美丽的邂逅和一见钟情啊。
　　这就是老兄想要的爱情，只要相信，只要知遇之恩，只要简单和肯定。
忽略金钱、地位、一切一切的世俗和背景。
直奔爱，只奔至纯至美。
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　　老兄有很多直纯至美的童话，《一只纯洁的猪的不纯洁的爱情故事》《一只猪可以活几次》《丁
丁的爱情》《一只为爱流离的兔子》《娶不进家的新娘》⋯⋯在童话中，林一苇经常以猪自喻，再结
合林一苇的非常为人，在通常人眼里，大概都认为他是自嘲，其实这个自喻有着太多的含义，人们对
猪的理解太狭隘了。
其实，林一苇怎么能这么看呢？
猪怎么能这么看呢？
人堆里远不如猪的，还不是比比皆是！
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编辑推荐

　　华文原创童话的最新看点。
　　注目林一苇——来自哥伦比亚大学的童话“海龟”，一个制造文字魔法的人。
　　让童话回归诗意，回归孩子和成人的内心。
他的到来，标志着一种面向世界的华文童话开始起跑⋯⋯　　献给——青岛栈桥边夜夜看星光的一头
猪。
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